

### HISTORIA DEL PERÚ

### **SEPARATA 24**

## **DÉCADA DEL 80 EN EL PERÚ**



2do Gobierno de FERNANDO BELAUNDE TERRY (1980-1985)

### I) CONTEXTO:

- Período final de la guerra fría.
- Crisis del socialimperialismo soviético.
- Arremetida del gran capital que impulsa el neoliberalismo en busca de mercados.
- EE.UU. Ronald Reagan, Inglaterra: Margaret Teacher.

### II) INICIO

### - Bermúdez convoca a elecciones de 1980:

Victoria de Fernando Belaunde y su promesa de "un millón de empleos", con el 44% de los votos, imponiéndose a Armando Villanueva, el candidato del APRA, que alcanzó el 27% de votos. Belaunde llamó a concertar al resto de fuerzas políticas, pero solo el Partido Popular Cristiano acudió al llamado (no lo hizo el APRA ni la izquierda), estableciéndose una alianza de gobierno que le dio a Belaunde mayoría en el Congreso y el PPC asumió la dirección de algunos ministerios.



J	ELECCIONES PRESIDENCIALES DE 1980				
	1	Fernando Belaunde	AP	1.793.190	44,9 %
	2	Armando Villanueva	APRA	1.087.188	27,2 %
	3	Luis Bedoya Reyes	PPC	382.547	9,6 %

### El primer acto:

-Devolver los medios de comunicación (televisión, radio y prensa escrita) expropiados por el régimen militar a sus antiguos dueños, aunque esto no ocurrió con el resto de las empresas y actividades económicas estatizadas por Velasco.

### III) CARACTERÍSTICAS

### **Economía**

- Modelo Económico ortodoxo.



- Premier: Manuel Ulloa, aplica doctrina de Chicago Boys.
- Sigue lineamiento del FMI y Banco Mundial.
- Crisis en la minería y el comercio.
- Aumento de deuda externa inflación.
- Promoción de la inversión extranjera.
- Programa de austeridad, elimina subsidios.
- Nueva ley de Minería y petróleo.
- Objetivo: atraer capitales.
- Crisis de exportación de aceite y harina de pescado (falta anchoveta)
- Establece el Inti como moneda oficial, genera inflación.
- Aumento del mercado informal (desborde popular; ambulantes)

### Sociedad

- Huelgas y paros frente a crisis económica.
- -Censo de 1981:

Aprox. 18 millones de hab. Ultimo censo fue en 1972

- Fenómeno del niño 1981, genera crisis agrícola.
- Migraciones: pueblos jóvenes de San Juan de Lurigancho.
- Política Antisubversiva:
- \*Uso de la represión militar
- \*Elimina garantías de constitucionales: Ayacucho: estado de emergencia.
- -Surgen grupos subversivos.
- MRTA: Víctor Polay Campos (Máximo dirigente)
- Influencia: Guevarista.
- Acciones: bombas embaiada de EE.UU.
- Sendero Luminoso: Abimael Guzmán.
- Influencia: Maoísta.
- Acciones: "quema" de ánforas en elecciones Chuschi, perros colgados en Lima.
- Belaúnde entrega zonas de conflicto a FF.AA.
- Masacre de campesinos, masacre de periodista en Uchuracay en 1983
- Se crea comisión de investigación: Mario Vargas Llosa.
- Fomenta rondas campesinas.

### Política

### Vicepresidentes:

Fernando Schwalb López-Aldana

Javier Alva Orlandini.

### Primera Dama:

Violeta Correa Miller de Belaúnde.

Presidente del Consejo de Ministros y Ministro de Economía: Manuel Ulloa Elías

Ministro de energía y minas: Pedro Pablo Kuczynski

Ministro de Trabajo: Alfonso Grados Bertorini

Ministro de Transportes y Comunicaciones: Eduardo Orrego

- Primer gesto: la devolución de los medios de comunicación a propietarios: El comercio, Caretas.
- Favorece a grupos económicos.
- Debilitamiento de la clase dominante.
- "Los últimos días de la prensa".

### Política Internacional

### - Guerra con Ecuador (1981)

\*Entre el 28 de enero y el 2 de febrero de 1981

Causa: Ocupación Ecuatoriana por control de petróleo y salida por el río Amazonas.

Pretexto: Falso Paquisha.

**Hechos:** 

\*Ecuador: invadió territorio peruano en la Cordillera del Cóndor (Amazonas), y les puso nombre de lugares ecuatorianos



\*Perú: Belaunde lo denunció y lo llamó el Falso Paquisha. Se envío a nuestras tropas al mando de **Rafael Hoyos Rubio** desalojaron a los invasores.

**Desenlace:** Victoria peruana, ratifica Tratado de Paz Amistad y Límites (1942).

- Guerra de las Malvina (1982)

Venta de armas a Argentina en la Guerra de las Malvinas.

### - Visita del papa al Perú

Del 01 al 05 de febrero de 1985, el papa Juan Pablo II (Karol Józef Wojtyla), visitó el Perú

#### Obras:

- Se extiende la central hidroeléctrica Machupicchu (Cusco).
- Se extiende la central hidroeléctrica del Cañón del Pato (Ancash).

Se impulsa los proyectos agroenergéticos: Majes, Chira, Piura, Tinajones y Chavimochic.

-Se terminó la construcción de la carretera marginal de la selva.

Cultura y deportes:

- Selección femenina de vóley se consagra subcampeona mundial en 1981.
- Selección masculina de fútbol clasifica al mundial España 1982.
- Francisco Boza, es medallista de plata en la disciplina de tiro en las olimpíadas los Ángeles 1984.
- -Creó el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (CONCYTEC).
- Promueve construcción de viviendas (**FONAVI**): Se construyen más de 300 mil viviendas familiares en Lima, Areguipa y Piura.
- -Se construyeron en Lima los penales de Canto Grande y San Jorge
- -Entró en funcionamiento el Ministerio Público.
- -Elecciones municipales:

### \*1980

En aquella elección el partido de turno Acción Popular liderado por su candidato a la ciudad de Lima **Eduardo Orrego Villacorta** avasallaron los comicios con un 90% de los municipios.

### \*1983

Ganador Alfonso Augusto Barrantes Lingán(cajamarquino), primer alcalde marxista de la historia del Perú, promueve programa de "Vaso de leche "



### PRIMER APRISMO



### 1er Gobierno de ALAN GARCÍA (1985-1990)

Alan Gabriel Ludwig García Pérez, antes había sido electo para la Asamblea Constituyente de 1978 y luego diputado en el período 1980-1985; desde 1982 era secretario general del PAP.

Considerado el presidente más joven del Perú al asumir a la edad de 36 años.

Primera vez que el APRA llega al Ejecutivo, tras 60 años.

Presidente: Alan García Pérez.

Primera Vicepresidencia: Luis Alberto Sánchez. Segunda Vicepresidencia: Luis Alva Castro.

Primera Vuelta Electoral: 14 de abril de 1985. (Votos válidos).

### I) CONTEXTO

- Caída del Muro de Berlín 1989.
- Periodo final de la Guerra fría: Gorbachov
- Aplicación en la URSS de la Perestroika y el Glasnost.

### II) INICIO

Origen: La Constitución Política del Perú de 1979 requería que el total de votos emitidos superara el 50%,

- Belaúnde convoca a elecciones 1985.
- Victoria aprista ante retiro de Barrantes en segunda Vuelta.
- Gobierno aprista bajo influencia de Grupos de izquierda.

ELECCIONES PRESIDENCIALES DE 1985					
APRA	3 452 111	53 %			
IU	1 605 139	25 %			
PPC - MBH	773 313	12 %			

- Correspondía una segunda vuelta, pero Barrantes no continúo.

### III) CARACTERÍSTICAS

### Economía

- Modelo económico Heterodoxo anunciado en 1985:

Este consistía en congelar los precios y elevar los salarios para incrementar la demanda y reactivar el aparato productivo. García y su equipo consideraban que la capacidad productiva del país (industria, agricultura, etc.) estaba siendo utilizada por debajo del 50% y que aumentando la demanda se podría generar un círculo virtuoso de crecimiento económico e incremento del empleo. Para financiar el alza de salarios y el subsidio a los alimentos, García utilizó las reservas internacionales dejadas por Belaunde y recortó el pago de la deuda externa al 10% de las



exportaciones. Al inicio, el plan parecía ser un éxito, pues el Producto Bruto Interno creció en 8.6% en 1986 y en 6.8% en 1987.1

- Proteccionismo económico.
- Aranceles a importación.
- Control de precios.
- Congelación del tipo oficial de cambio
- Limitación del pago de la deuda externa (10%)
- Estatización de la Banca, que no llegó a ser efectiva. La ley de estatización de 1987 marcó un punto de inflexión en este gobierno.



La tanqueta entrando a la fuerza al banco de Crédito del Perú.



¡A la bruta! Las consecuencias de una imposición inconsulta: la estatización de la banca. Tras despejar violentamente a los periodistas, empezó el asalto final.



Tras la toma del banco de Crédito y Wiese, la conferencia de los banqueros.

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> IEP





Bancos otra vez. El gobierno viene a la carga en su terco afán de estatizar la banca privada en el peor momento. El banco de Crédito, la manzana de la discordia.



El 28 de julio Alan García presentó ante el Congreso de la República el proyecto de estatización de la banca. El "programa heterodoxo" de García exigía la reinversión de las ganancias que los empresarios habían obtenido con el aumento de la demanda para generar empleo y la economía no se detuviera. Sin embargo, los empresarios no reinvirtieron y García interpretó que lo habían traicionado. La estatización de la banca era precisamente una medida para controlar los capitales e inyectarlos a la economía. El proyecto despertó la oposición de los sectores empresariales y de la derecha política, destacando la figura de Mario Vargas Llosa entre los opositores. En el Congreso la aprobación del proyecto demoró varios meses y un juzgado lo declaró improcedente. La estatización no llegó a ser efectiva, aunque marcó un antes y un después en el gobierno de García.<sup>2</sup>

- Oposición: Movimiento Libertad (Mario Vargas Llosa)
- Oposición del FMI y el Banco Mundial.
- Declaran Perú "País inelegible".
- Favorece a grupos económicos (Romero, Delgado Parker, Nicolini, Ivcher, etc.) "Los 12 apóstoles ".
- Establece el dólar "MUC" (subsidio de dólar barato para empresas nacionales).



Alfredo Zanatti detenido por el mal manejo de millonarias sumas de los dólares MUC.

### - Paquetazos de 1988

En julio de 1988 las señales de la crisis del "programa heterodoxo" se manifestaron con el alza del dólar a más de 200 intis y con una inflación de más del 30%. El 6 de setiembre el ministro de Economía Abel Salinas anunció un paquete de medidas económicas para detener la inflación que elevó la gasolina en 300% y el precio de los alimentos en un promedio del 150%. Esto significó el giro de la política económica a una orientación "ortodoxa" de recorte del gasto público y devaluación de la moneda para estabilizar la economía. Sin embargo, la "política de ajuste" no tuvo el éxito

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> IEP



esperado y la inflación continuó en ascenso afectando la economía de los sectores populares, precisamente los más vulnerables. La crisis se fue agravando e hizo descender la aprobación del presidente García de 40% en julio de 1988 a 11% en julio de 1989.<sup>3</sup>



Contra la corriente. El 'paquete' planteado por Alan García y reclamaba, por supuesto que iba a haber protestas, ello no debía impedir la toma de decisiones.



Las manifestaciones por la crisis política y económica eran pan de cada día. Habitantes de Huaycán denuncian la presencia y amenaza de Sendero Luminoso y el MRTA.



El paquetazo agrava la crisis. Los apagones ponen a prueba el ingenio de los peruanos: una batería, un lamparín a kerosene y un balón de gas para pasar el momento.



La bolsa, en momentos que soporta los efectos del garrotazo, solo algunas actividades se encuentran en auge.





La política de ajuste, generó descontento entre los servidores públicos.

- Emisión de dinero sin respaldo de la producción "La Maquinita", objetivo : pagar enorme burocracia ante gastos estatales.
- Hiperinflación genera escasez de alimentos en mercado inter (2 000 000 %)
- Proyecto de irrigación Costa Norte de la Libertad (Chavimochic).

### Sociedad

- Populista.
- Crisis Social: escasez de alimentos.
- Largas colas: pan, arroz, azúcar, aceite, etc.
- Protestas sector: Salud, profesores.
- Nombramiento de profesores de ("tercera categoría").
- Pánico social: apagones, cochebombas, torres voladas, "pinta de colegios estatales".
- Crea el "PAIT" (Programa de apoyo al ingreso temporal).
- Carácter: asistencialista, busca eliminar desempleo y pobreza extrema.
- Se realizaron intervenciones a las universidades públicas: San Marcos, UNI y de Educación Enrique Guzmán y Valle (La Cantuta).

### Política

- Gobierno demagógico y populista:

Se nombraron a las primeras ministras de la Historia del Perú: Mercedes Cabanillas (ministra de educación) y Hilda Urízar (ministra de salud).

Elecciones municipales 1987:

En las elecciones municipales el APRA ocupa por primera vez el cargo en la figura de Jorge del Castillo. Le sucedería el independiente Ricardo Belmont.



El 9 de noviembre el candidato del PAP, Jorge del Castillo, ganó las elecciones a la Alcaldía de Lima con el 37.6% de los votos válidos, quedando en segundo lugar Alfonso Barrantes con el 34.8%. Estas elecciones fueron polémicas debido al apoyo dado por Alan García, quien en esos momentos gozaba de una alta popularidad, que incluyó el anuncio de la construcción del tren eléctrico y uno de sus célebres discursos públicos desde un balcón de Palacio de Gobierno (conocido como "balconazo") a pocos días de las elecciones. Del Castillo fue electo alcalde de Barranco en 1983 y prefecto de Lima de 1985 a 1986, pero no tenía el reconocimiento de Barrantes (que buscaba la reelección a la Alcaldía de Lima) o de Luis Bedoya Reyes (dos veces alcalde en los sesenta), quien obtuvo el tercer lugar. En la memoria colectiva ha quedado como decisiva la intervención de Alan García.

-Elecciones municipales 1989, y la sorpresa Belmont, el primer outsider: Esto señalaba el advenimiento de la crisis de partidos políticos en dicho año tras la victoria de Ricardo Beltmont Cassinelli y su Movimiento Independiente Obras.



El 12 de noviembre se produjo una sorpresa en las elecciones a la Alcaldía de Lima. El conocido animador de televisión Ricardo Belmont fue elegido alcalde con el 45% contra el 26% de Juan Incháustegui del FREDEMO y el 11% de Henry Pease de IU. Belmont no tenía trayectoria política y para las elecciones había formado el "Movimiento Independiente Obras" que presentó su candidatura a Lima pero ninguna a los 39 distritos que integraban la ciudad. A pesar de esto, Belmont le ganó a las organizaciones políticas de derecha, del centro y de izquierda, mostrando el rechazo de la población a los denominados "partidos tradicionales. En ese momento, nadie se percató del significado de esta victoria: el ascenso de los independientes y del drástico cambio del electorado a favor de personajes fuera del sistema de partidos y con un discurso pragmático.<sup>4</sup>



Ricardo Belmont, víctima de obsesivo revanchismo de la militancia oficialista fujimorista, durante su gestión como alcalde.



Ricardo Belmont en el momento de votar, la suerte lo acompañó solo en la elección municipal.



Manifestación en plaza San Martín contra el gobierno municipal de Ricardo Belmont.



Luego de ser alcalde de Lima, postuló para la presidencia sin fortuna. El lleno de bandera del mitin de Ricardo Belmont fue ignorado por los grandes medios de comunicación.

<sup>&</sup>lt;sup>4</sup> IEP



- Corrupción generalizada.
- Compra de MIRAGE (Leonel Figueroa).
- Fuga de prisión Polay Campos).
- Crea Grupo paramilitar: Rodrigo Franco.
- Matanza en Cayara y Acomarca

### - Masacre de lo penales 1986



"El Frontón"- ministro del interior: Luis Alva Castro.

Los días 18 y 19 de junio se produjo la masacre en los penales de San Pedro en Lima y de la isla "El Frontón" frente al Callao. Las cárceles estaban parcialmente dominadas por los presos de SL, quienes controlaban el ingreso de las autoridades, visitas y materiales. Para retomar el control de los penales el gobierno planificó el traslado de los presos de SL al penal de máxima seguridad Miguel Castro Castro. En estas circunstancias el 18 de junio se produjo el motín de los presos senderistas simultáneamente en San Pedro, El Frontón y la cárcel de mujeres de Santa Mónica. El 19 de junio empezó la intervención de las Fuerzas Armadas, produciéndose un enfrentamiento desigual que terminó con casi 300 prisioneros muertos y numerosas denuncias de violación de los derechos humanos. Cuando la noticia fue difundida por la prensa remeció a la opinión pública.<sup>5</sup>

- El Papa Juan Pablo II (Karol Józef Wojtyła, papa 264° de la Iglesia católica), visita el país entre el 14 de mayo y el 16 de mayo de 1988.



En 1988, la policía capturó a Víctor Polay Campos líder principal del MRTA.



En junio de 1990 (a pocas semanas de acabar el gobierno aprista) se produce la fuga de Víctor Polay junto a otros líderes del MRTA del penal de Canto Grande a través de un túnel.

<sup>&</sup>lt;sup>5</sup> IEP





### Obras:

- Crea la PNP (PIP + Guardia Civil + Guardia Republicana) esto fue la unificación de las fuerzas policiales.
- Construcción del tren eléctrico (favorecer candidatura de Jorge del Castillo).
- ENCI (Empresa nacional de comercialización de insumos).
- Establece 13 regiones políticas (Ley de regionalización que fracasó)
- Se crea el Ministerio de la Presidencia y de Defensa.
- Se inauguró la Represa del Gallito Ciego en el norte del país.
- Se ordenó el cese del penal del centro de Lima: El Sexto.
- Se inicia las construcciones de las hidroeléctricas de Charcani en Areguipa.
- Se inicia las construcciones de las hidroeléctricas de Carhuaquero en Lambayeque.
- Se desarrolló las irrigaciones de Chavimochic y Olmos.
- Se descubre el Gas de Camisea.
- Se inauguró el Museo de la Nación.
- Se crearon los distritos de Los Olivos y Santa Anita.
- Se realiza el levantamiento de 3000 km de líneas sísmicas (exploración de minerales).
- Se descubre el gran reservorio de gas de Camisea en el Cusco (1987).
- Se descubre un reservorio de petróleo en Ucayali (1987).

Fin: elecciones de 1990: El Tsunami Fujimori

El 8 de abril se produjo un "tsunami político" al obtener el segundo lugar en las elecciones a la Presidencia de la República Alberto Fujimori, candidato del movimiento independiente "Cambio 90", con el 29% de los votos. El primer lugar lo obtuvo Mario Vargas Llosa, por el Frente Democrático (FREDEMO) con el 32%. A diferencia de Belmont, Fujimori era un desconocido por la opinión pública hasta semanas antes de las elecciones cuando empezó a ascender velozmente. Por ello su pase a la segunda vuelta fue algo inesperado. Lo que no resultó inesperado fue que ganara la segunda vuelta, pues el PAP, que había obtenido el 22%, y las dos izquierdas (IU y la Izquierda Socialista), que juntas sumaron 12%, hicieron campaña contra el FREDEMO, con lo que implícitamente apoyaron a Fujimori, quien alcanzó el 62% de los votos contra el 37% de Vargas Llosa.<sup>6</sup>





Imagen presidencial. El presidente Alberto Fujimori prueba las instalaciones durante una inspección en el colegio Elvira García y García.



Manifestación racista de ingas y mandingas durante la primera campaña electoral de Alberto Fujimori.



En 1990 la recordada polémica entre Mario Vargas Llosa y Alberto Fujimori incluyó cordial saludo.



AÑO	CRONICA DE LA ECONOMÍA DEL GOBIERNO DE ALAN GARCÍA	
1985	Se aumentó el sueldo a los maestros, empleados públicos y trabajadores.	
1985	Se congelaron los precios de todos los servicios y de alimentos básicos.	
1985	Se aumentó su sueldo mínimo.	
1985	Se creó un fondo para otorgar incentivos a los industriales.	
1987	Perú figura como un país que no cumple sus obligaciones financieras internacionales.	
1987	El estado peruano es declarado país inelegible, por la comunidad internacional.	
1987	Los subsidios, congelación de precios y salarios crean una economía artificial.	
1987	Renuncia del ministro de economía y primer ministro Luis Alva Castro.	
1987	Se anuncia nacionalización de la banca privada, compañías financieras y seguros.	
1988	Se aplicó un shock a la economía abandonando el control de precios.	
1988	La inflación se volvió incontrolable, se incrementaría hasta los 1722%	
1989	Se produce la hiperinflación (inflación muy elevada, fuera de control).	
1989	Se elevó los precios de los productos en todas sus variantes.	
1989	La moneda pierde su valor y el poder adquisitivo es alarmante.	
1989	El Perú había entrado en recesión.	
1990	Se intentó en vano negociar con el Fondo Monetario Internacional (FMI).	
1990	La crisis se agudizaba, los más afectados fueron los sectores populares.	



### **LECTURAS:**

# ALAN GARCÍA, EL PRESIDENTE DE LA HIPERINFLACIÓN Y LA REDUCCIÓN DE LA POBREZA EN PERÚ QUE SE SUICIDÓ EN MEDIO DE UN ESCÁNDALO DE CORRUPCIÓN

17 abril 2019

El expresidente peruano se disparó en la cabeza cuando la policía llegó a su casa para hacer cumplir una orden de arresto por 10 días de los fiscales que investigan el escándalo de corrupción de Odebrecht en Perú.

\*Uruguay rechaza la petición de asilo de Alan García, expresidente de Perú, investigado por el caso Odebrecht

\*La increíble fuga que protagonizó el día del "Fujimorazo" Alan García, el expresidente de Perú que intentó ahora conseguir asilo político en Uruguay

García, de 69 años y presidente de Perú durante dos periodos (1985-1990 y 2006-2011), falleció poco después en el hospital Casimiro Ulloa de Lima.

En la víspera, García había calificado de "especulación" el hecho de que se lo vinculase con presuntos sobornos recibidos por su exsecretario por parte de Odebrecht para la adjudicación de la construcción de la Línea 1 del Metro de Lima.

Tras conocerse el fallecimiento de García, el presidente de Perú, Martín Vizcarra, aseguró estar "consternado" por lo ocurrido.

### Quién fue Alan García

Dos veces presidente de Perú, pero también diputado, senador vitalicio y principal figura del partido Alianza Popular Revolucionaria Americana (APRA), Alan García Pérez fue un referente ineludible de la política peruana.

Consumado orador que conquistó por primera vez a los peruanos en 1985 y recibió una segunda oportunidad como inquilino de la Casa de Pizarro 21 años más tarde.

Había ingresado en la política a la edad de 17, cuando siguiendo la tradición familiar se alistó en la Federación Aprista Juvenil mientras aún cursaba la secundaria.

Nacido en el seno de una familia de clase media estrechamente ligada al partido de centroizquierda fundado en 1924 por Víctor Raúl Haya de la Torre, García fue su secretario de organización en 1979, secretario general entre 1983 y 1985, y entre 1991 y 1993, y su presidente en tres oportunidades.

De hecho, hasta este miércoles García se desempeñaba como presidente del APRA, cargo que ocupó desde julio de 2017.



Estudió Letras en la Universidad Católica de Lima y Derecho en la Universidad Mayor de San Marcos, así como Sociología en la Sorbona de París, desde donde regresó a Perú en 1978 para iniciar su carrera política.

Fue diputado por Lima entre 1980 y 1985 para convertirse luego en presidente de la República con el 48% de los sufragios en la primera vuelta de las elecciones del 85 y luego de que su rival. Alfonso Barrantes, decidiera no participar en el balotaie.

Desde la Casa de Pizarro, a la que llegó con un discurso radical y antiimperialista y nada más 36 años, García presidió sobre un temprano boom económico impulsado por medidas populistas y un elevado gasto público.

### Crisis económica

Pero el dinero se acabó y llegó la hiperinflación (de hasta un 7.000%), el fin del crédito internacional y una violenta ofensiva del grupo guerrillero Sendero Luminoso.

Fueron años de profunda crisis económica, institucional y violencia extrema, que allanaron el camino para el posterior triunfo de Alberto Fujimori.

Y, durante el gobierno de este, en junio de 1992, un García altamente impopular y ya entonces acusado de corrupción huyó a Colombia.

Según contó el exmandatario en su libro "El mundo de Maquiavelo", poco antes del llamado "Fujimorazo" le advirtieron por teléfono que un grupo militar había recibido órdenes de matarlo a él y uno de sus ministros.

Pero aunque su casa fue rodeada por soldados, García logro escapar y esconderse en la residencia de uno de sus colaboradores por varias semanas, logrando finalmente refugiarse en la embajada de Colombia en Perú el 31 de mayo.

Pocos días después, lograba salir del país en un avión de la Fuerza Aérea colombiana.

García regresaría a Perú después de la caída de Fujimori en 2001, y tras una efectiva campaña electoral, volvió a conquistar el voto de gran parte del electorado peruano, que en el balotaje tuvo que elegir entre él y quien resultaría ganador de los comicios de ese año, Alejandro Toledo.

Pero el candidato aprista tuvo revancha cinco años después, en 2006, cuando regresó a la presidencia de Perú venciendo a Ollanta Humala.

Es a ese período de gobierno que corresponden las nuevas acusaciones de corrupción por las que iba a ser detenido cuando este miércoles se disparó en la cabeza.

### El megaescándalo de Odebrecht



Fue en estos años que García liberó o redujo la pena a miles de presos, cientos de ellos condenados por narcotráfico, en lo que fueron conocidos popularmente como "narcoindultos".

Una comisión de investigación del Congreso determinó en 2013 que había encontrado indicios de que García lo hizo a cambio de dinero.

"Cada una de estas concesiones las hice pidiendo el consejo de Dios", aseguró el mandatario, quien dijo que las investigaciones eran obra del entonces presidente, Ollanta Humala, para frenar sus aspiraciones presidenciales en 2016.

En 2008, estalló el escándalo de los "petroaudios", unas grabaciones filtradas en medios que revelaban un presunto manejo irregular de licitaciones de lotes petroleros a favor de determinadas empresas que motivó la renuncia del entonces presidente del Consejo de Ministros, Jorge del Castillo.

Ocho años después, la justicia peruana absolvió a todos los implicados en el caso.

También durante este período presidencial tuvo lugar la masacre de Bagua o "El Baguazo" de 2009, un enfrentamiento entre fuerzas de seguridad e indígenas del Amazonas que bloquearon durante casi dos meses una carretera en protesta contra un decreto que favorecía el uso de territorios en la selva por parte de empresas transnacionales y mineras.

El conflicto se saldó con la muerte de 33 personas, 23 de ellas policías. Un agente aún continúa dado por desaparecido.

Sin embargo, se le reconocieron logros como el crecimiento económico del país en un promedio anual de 7,2% (gracias al boom de las materias primas, en especial de los minerales) y la reducción global de la pobreza del 30,8% al 25,8% durante su mandato, según datos del Instituto Nacional de Estadística e Informática del Perú.

Pero sin duda la polémica que marcó su segundo mandato fue la investigación abierta en su contra por supuesto lavado de activos en el caso Odebrecht.

A finales de 2018, los jueces dictaron 18 meses de impedimento de salida del país para García, quien solicitó asilo al gobierno de Uruguay que fue finalmente rechazado.

Fue en el marco de este caso que las autoridades acudieron a su casa a arrestarlo y tras lo que el expresidente de Perú decidió quitarse la vida.



	LISTA DE PRESIDENTES DEL PERÚ			
01	General José de San Martín	1821 – 1822		
02	Junta: José de la Mar, Manuel Salazar Baquijano y Felipe Alvarado			
03	José Mariano de la Riva Agüero y Sánchez Boquete	1823		
04	José Bernardo de Torre Tagle	1823 – 1824		
05	General Simón Bolívar, Antonio José de Sucre	1824 – 1826		
06	Andrés de Santa Cruz	1827 – 1827		
07	José de La Mar	1827 – 1829		
08	General Agustín Gamarra	1829 – 1833 (electo)		
09	Pedro Pablo Bermúdez	1834		
10	General José Luis de Orbegoso	1834 – 1835		
11	Felipe Santiago Salaverry	1835 – 1836		
12	General Andrés Santa Cruz (Confederación Perú-Bolivia	ana)1836 – 1839		
13	Agustín Gamarra	1839 – 1841 (electo)		
14	Manuel Menéndez	1841 – 1842		
15	Francisco Vidal, Juan Crisóstomo Torrico	1842 – 1843		
16	Domingo Elías, Domingo Nieto	1843 – 1844		
17	Justo Figuerola	1844		
18	General Ramón Castilla	1845 – 1851 (electo)		
19	General José Rufino Echenique	1851 – 1855 (electo)		
20	General Ramón Castilla	1855 – 1862 (electo)		
21	Mariscal Miguel San Román	1862 – 1863 (murió)		
22	Juan Antonio Pezet	1863 – 1865		
23	General Pedro Diez Canseco	1865		
24	Coronel Mariano Ignacio Prado	1865 – 1868		
25	General Pedro Diez Canseco (provisional)	1868		
26	Coronel José Balta	1868 – 1872 (electo)		
<b>27</b>	Manuel Pardo (Primer Civil Presidente)	1872 – 1876 (electo)		
28	General Mariano Ignacio Prado	1876 – 1879		
<mark>29</mark>	Nicolás de Piérola	1879 <mark>– 1881</mark>		
<b>30</b>	Francisco García Calderón	<mark>1881</mark>		
31	Lizardo Montero	1881 – 1883		
32	General Miguel Iglesias	1883 – 1886		
33	General Andrés Alfredo Cáceres	1886 – 1890 (electo)		
34	Coronel Remigio Morales Bermúdez	1890 – 1894 (electo)		
35	Justiniano Borgoño	1894		



35	Justiniano Borgoño	1894		
36	General Andrés A. Cáceres	1894 – 1895 (electo)		
37	Manuel Candamo (Junta de Gobierno)	1895		
<mark>38</mark>	Nicolás de Piérola	1895 – 1899 (electo)		
<mark>39</mark>	Eduardo López de Romaña	1899 – 1903 (electo)		
<mark>40</mark>	Manuel Candamo	1903 – 1904 (electo, murio)		
41	Serapio Calderón	1904 (transitorio)		
<mark>42</mark>	José Pardo y Barreda	1904 – 1908		
<b>43</b>	Augusto B. Leguía	1908 – 1912 (electo)		
<mark>44</mark>	Guillermo E. Billinghurst	1912 – 1914 (electo)		
45	Coronel Oscar R. Benavides	1914 – 1915 golpe		
<mark>46</mark>	José Pardo y Barreda	1915 – 1919 (electo)		
<mark>47</mark>	Augusto B. Leguía	1919 – 1930 (electo)		
48	Teniente Coronel Luis Miguel Sánchez Cerro	1930 – 1931 golpe		
49	David Samanéz Ocampo (Junta de Gobierno)	1931		
50	Teniente Coronel Luis Miguel ánchez Cerro	1931 – 1933 (electo)		
51	General Oscar R. Benavides	1933 – 1939 (por: Congreso)		
<b>52</b>	Manuel Prado y Ugarteche	1939 – 1945 (electo)		
<b>53</b>	José Bustamante y Rivero	1945 – 1948 (electo)		
54	General Manuel Odría	1948 – 1950 golpe		
55	General Manuel Odría	1950 – 1956 (electo)		
<b>56</b>	Manuel Prado y Ugarteche	1956 – 1962 (electo)		
57	General Ricardo Pérez Godoy	1962 – 1963 golpe		
58	General Nicolás Lindley	1963 golpe		
<del>59</del>	Fernando Belaunde Terry	1963 – 1968 (electo)		
60	General Juan Velasco Alvarado	1968 – 1975 golpe		
61	General Francisco Morales Bermúdez	1975 – 1980 golpe		
<mark>62</mark>	Fernando Belaunde Terry	1980 – 1985 (electo)		
<b>63</b>	Alan García Pérez	1985 – 1990 (electo)		
<b>64</b>	Alberto Fujimori	1990 <b>– 2</b> 000		
	(Electo y destituido por el congreso por incapacidad moral	•		
<b>65</b>	Valentín Paniagua Corazao	<u> 2000 – 2001</u>		
	(22-XI-2000 al 28-VII-2001 - Provisional)			
<mark>66</mark>	Alejandro Toledo Manrique	<mark>2001 - 2006</mark>		
<mark>67</mark>	Alan García Pérez	<mark>2006 - 2011</mark>		
<mark>68</mark>	Ollanta Humala Tasso	<mark>2011 - 2016</mark>		
<mark>69</mark>	Pedro Pablo Kuczynski	<b>2016 – 2018</b>		
(renunció, bajo amenaza de vacancia)				
<b>70</b>	Martín Vizcarra Cornejo	<b>2018 – 2021?</b>		